



**Association d'histoire locale
Mémoire-Castel-Gometzienne**

L'Atelier Généalogique Gometz-le-Châtel

La bataille du bois de Belleau

Diapo 1 :

La bataille du bois de Belleau dans l'Aisne s'est déroulée du 1^{er} au 26 juin 1918.

Diapo 2 :

Elle fut d'une grande importance psychologique, car elle fut le premier engagement des troupes américaines de l'American Expeditionary Force, placée sous le commandement en chef du général John Joseph Pershing, ainsi que le début de la grande contre-offensive alliée de 1918.

Diapo 3 :

Nous avons évoqué le mois dernier la vaste offensive allemande lancée le 27 mai 1918.

La marche en avant des troupes ennemies a été bloquée devant Château-Thierry.

Le 2 juin, 2 divisions et 3 régiments allemands prennent possession de 4 villages dont celui de Belleau.

Diapo 4 :

Le 3 juin, la 2ème division d'infanterie américaine, composée d'1 régiment du génie, de 2 régiments d'infanterie et de 3 bataillons et d'1 brigade de Marines, prend position devant les allemands, sur un front de 7km, à proximité du bois de Belleau.

Diapo 5 :

Le même jour, les allemands attaquent mais ils sont refoulés, subissant de nombreuses pertes.

Le 5 juin, un major français ordonne au capitaine d'une compagnie de Marines, Lloyd Williams, de battre en retraite.

La réponse va devenir célèbre aux EU : « Battre en retraite, mais nous venons juste d'arriver ! ».

Diapo 6 :

Dans la nuit du 5 au 6 juin, la 4ème brigade des Marines et le 23ème régiment d'infanterie américaine, sous le commandement du général James Guthrie Harbord, montent en ligne.

La contre-attaque débute à 3h45 du matin avec comme objectif de reprendre la colline de la cote 142, proche de Torcy.

Diapo 7 :

Ce 6 juin à midi, le 6ème régiment des Marines reçoit l'ordre de reprendre la ville de Bouresches, de conquérir le secteur Sud du bois de Belleau tout en poursuivant l'objectif de la cote 142.

Après des combats acharnés, le secteur Sud du bois de Belleau est pris, le 10 juin.

Diapo 8 :

Dès le lendemain, 11 juin, le 5ème régiment des Marines lance un assaut sur le secteur Ouest dans le but de rejoindre le 6ème régiment.

Le 23 juin, après des jours de combats intenses, parfois au corps à corps et à la baïonnette, les Marines reprennent l'attaque pour s'emparer des derniers arpents encore tenus par les allemands.

Mais après 5h de combat, les Marines se retrouvent au point de départ.

Diapo 9 :

Nouvelle attaque le 25 juin. Après 14h de pilonnage d'artillerie et malgré une farouche résistance allemande, les Marines entrent dans l'histoire en prenant le bois de Belleau à 11h30 du soir.

Cette victoire a été très importante pour les alliés. Le bois de Belleau, situé sur la dernière avancée allemande vers Paris, a reçu le nom de « bois de la brigade des Marines », le 30 juin 1918.

Les Marines ont payé un très lourd tribut lors de cette bataille : 1.811 morts et près de 8.000 blessés.

Diapo 10 :

Pour le 34ème commandant du corps des marines, James Terry Conway, "trois batailles ont constitué les fondations du Corps : les batailles de Guadalcanal et d'Iwo Jima, pendant la Deuxième Guerre Mondiale, et la Bataille de Bois Belleau".

C'est en effet l'un des tout premiers combats menés par les Marines en dehors du territoire national.

Diapo 11 :

Le cimetière de Belleau, d'une superficie de 21 ha, est situé au pied de la colline sur laquelle se trouve le Bois Belleau où eurent lieu les combats.

Diapo 12 :

Fondé lors de la Première Guerre Mondiale par les services américains d'enregistrement des sépultures, ce cimetière temporaire était connu comme le cimetière n° 1764 – Belleau Wood du Corps Expéditionnaire Américain.

Diapo 13 :

Lorsque le Congrès autorisa, en 1921, son maintien en tant que l'un des huit cimetières permanents de la Première Guerre Mondiale en

terre étrangère, un accord fut passé avec le gouvernement français garantissant la jouissance des terres occupées à perpétuité, à titre gracieux sans aucun impôt ou taxe.

Le cimetière de Belleau a la forme d'un « T » afin d'épouser la forme de la partie nord du Bois.

Diapo 14 :

Aujourd'hui, ce cimetière est un lieu de pèlerinage pour tout Marine, qu'il soit d'active ou vétéran.

Diapo 15 :

Un autre cimetière se situe à quelques centaines de mètres du cimetière américain de Belleau.

Il s'agit du cimetière allemand de Belleau, créé en 1922.

Ici reposent 8.625 allemands tombés au cours de la guerre, dont 15 soldats juifs.

En 1926 suite à un accord entre la France et l'Allemagne, le cimetière sera modifié et embelli.

Suite à une convention de 1966, pour la première fois le Gouvernement Fédéral Allemand participe financièrement à l'entretien des cimetières, ce qui n'était pas le cas auparavant.

Diapo 16 :

En 1972, les croix de bois noires d'origine sont remplacées par des croix de pierre, puis dans les années 1980, 15 stèles Israélites sont construites pour identifier les soldats juifs.